ÉDITORIAL

Comité de Malh-Ecole

UNE PAGE SE TOURNE

Chers lecteurs et abonnés,

Plusieurs d'entre vous s'inquiétaient de ne plus recevoir leur revue. Ce numéro de *Math-Ecole* vous parvient en effet avec un an de retard, nous vous devons donc des excuses et des explications.

Ce long silence est dû aux incertitudes sur l'avenir de notre revue. Le comité a évalué le « cahier des charges » de l'édition de Math-Ecole, qui va du secrétariat à la rédaction finale, en passant par la recherche d'abonnés et d'articles, la gestion du fichier, la comptabilité, l'aide à l'écriture pour ceux qui veulent bien faire part de leurs expériences, mais hésitent à la mettre sous forme de textes à publier. Il a bien fallu admettre que les disponibilités personnelles des membres du comité n'étaient plus suffisantes pour assurer l'avenir de la revue. Nous nous sommes alors adressés aux institutions scolaires romandes pour obtenir un soutien, puis avons envisagé des partenariats avec d'autres revues.

Ces recherches sont restées vaines et le comité de Math-Ecole doit malheureusement renoncer à la parution sur papier de la revue, après 45 ans de « bons et loyaux services », selon la formule consacrée. Nous allons désormais nous tourner vers une proposition d'édition électronique. Vous trouverez prochainement, sur notre site: http://www.math-ecole.ch, de nouveaux articles, une tribune et des informations, dans le cadre de l'Association Math-Ecole, qui prendra le relais de la revue.

Votre abonnement prendra fin avec ce numéro 217 qui vous est encore dû. Nous n'avions pas lancé d'appel pour le renouvellement des abonnements en 2006 en prévision de cette

issue malheureuse mais inéluctable. Nous donnons donc rendez-vous sur notre site à tous les lecteurs de Math-Ecole qui restent intéressés par le débat et la réflexion sur l'enseignement des mathématiques, dans notre petite région de Suisse romande et audelà de nos frontières. C'est l'intérêt et la participation des visiteurs de ce site, comme l'engagement des membres de l'association, qui feront vivre cet espace virtuel de rencontre et de réflexion. Il n'est pas exclu que certains de nos futurs articles se réalisent en une version imprimée, que certains débats se poursuivent lors de rencontres ou de journées d'études. Les perspectives sont ouvertes, y compris celle de la reprise de l'édition sur papier de Math-Ecole par une nouvelle équipe ou une institution qui serait intéressée. Nous prenons donc congé de vous par la voie postale et sous la forme palpable de la revue sur papier pour vous retrouver, comme internautes, dans le cadre de l'Association Math-Ecole, avec nos remerciements pour votre fidélité et nos meilleurs messages collégiaux.

REMERCIEMENTS PARTICULIERS

De 1961 à 2006, Math-Ecole a vécu grâce au travail bénévole de tous ceux qui se sont occupés de sa gestion et ont rédigé ses 7000 à 8000 pages. Leur contribution vaut bien un remerciement.

Il faut citer en premier lieu le fondateur de la revue, Samuel Roller, rédacteur responsable de 1961 à 1975, puis ses deux successeurs: Raymond Hutin de 1976 à 1990 et François Jaquet, de 1991 à 2006.

Les relectures et contacts avec l'imprimerie ont été assurés plus de vingt ans par François Brunelli, puis par Yvan Michlig qui a aussi mis en page la revue des numéros 150 à 173, avant que ces travaux ne soient rétribués puis confiés à des professionnels.

Pour la gestion du fichier des abonnés, il faut citer les secrétaires du Service de la recherche pédagogique de Genève,

M^{me} Hutin, et de l'IRDP, M^{mes} L. Cattin,
E. Egger et M. Steudler qui ont bien souvent consacré du temps à *Math-Ecole* au-delà de leurs fonctions officielles et, surtout, Martine Simonet qui a pris en charge le fichier et la « boutique » dès que la revue a quitté l'IRDP en raison de la retraite de son rédacteur.

En 45 ans, plusieurs institutions ont offert leur soutien administratif qui s'est révélé indispensable pour l'existence de notre revue : le Service pédagogique de Genève sous la direction de Samuel Roller, puis de Raymond Hutin, l'IRDP, sous la direction de Samuel Roller, puis de Jacques-André Tschoumy et Jacques Weiss. Finalement, le département de mathématiques de l'Université de Neuchâtel, par son directeur Alain Valette, a mis un local à disposition de *Math-Ecole* dès son départ de l'IRDP en 2001.

De la part de certains cantons romands, les contributions ont aussi été importantes. Nos trente premiers numéros étaient insérés dans la revue cantonale *L'école valaisanne*, sous le titre *Les nombres en couleurs* (numéros 1 à 25) puis *La MATHématique à l'ECOLE* (numéros 26 à 30). Le canton de Genève a offert l'abonnement à *Math-Ecole* à tous ses ensei-

gnants, de 1968 à 1994 puis à tous ses établissements scolaires. Les cantons de Vaud et Neuchâtel ont aussi souscrit à de nombreux abonnements collectifs.

Nous avons recensé environ 280 auteurs, qui ont écrit près de 1400 articles dans *Math-Ecole*. Il n'est pas question de les remercier tous ici, nous nous contenterons de rappeler quelques noms qui ont alimenté nos colonnes et ont ainsi été associés le plus souvent à notre revue: S. Roller (dont les contributions vont des numéros 1 à 170), Th Bernet, J-J. Walder, A. Calame (des numéros 31 à 190) R. Hutin, R. Delez, M. Chastellain, L-O. Pochon, M. Brêchet et F. Jaquet (des numéros 70 à 217, avec plus de 120 articles).

Nos remerciements vont encore à l'Imprimerie Fiorina, à Sion, dont les presses ont vu passer les 217 numéros des *Nombres en couleur* puis de *Math-Ecole*, de 1961 à 2006. La famille Fiorina et ses collaborateurs ont suivi fidèlement l'évolution de notre revue, ils ont tenu à lui assurer la meilleure qualité graphique et se sont toujours montrés patients et indulgents envers ses auteurs parfois très « amateurs » au niveau typographique.

Et finalement, merci aux lecteurs qui nous sont restés fidèles de très longues années, et que nous espérons rencontrer sur notre site.

Les visiteurs du site http://www.math-ecole.ch trouveront prochainement, dans le numéro 218:

- une enquête sur les attentes à propos de la version virtuelle de Math-Ecole accompagnée de réflexions du Comité sur l'existence d'une revue pour ceux qui enseignent les mathématiques en Suisse romande,
- quelques épreuves du RMT avec commentaires,
- un article sur les évolutions récentes dans la manière de définir les programmes et de les diffuser publiquement,
- une analyse comparative des raisonnements mis en oeuvre dans le SUDOKU et le KAKURO
- de nouvelles notes de lecture,
- de nouvelles activités pour le « Coin maths »
- 3 100